

LA PRODUCCION PESQUERA DEL AREA DE VIGO EN 1970

La Memoria anual de la Junta del Puerto y Ría de Vigo recoge, entre otros muchos datos, los referentes a la producción pesquera descargada en la Ría de Vigo durante el año 1970. Aunque ya hemos anticipado, tan pronto fueron conocidos, los datos principales, convendrá volver sobre el asunto a base del documento que acaba de editarse por el organismo que controla el movimiento de las descargas.

Los datos se refieren a éstas, y no al volumen de las capturas, operación que habría sido fácil de realizar a base de los coeficientes de reducción entre pescado capturado y pescado descargado admitidos oficialmente.

De 1969 a 1970 la producción descargada ha registrado un aumento global, si bien la curva descendente persiste en cuanto a las descargas de pescado fresco:

	Toneladas		Variación
	1969	1970	%
Pescado fresco	70.890	66.370	- 6,4
Pescado congelado	85.237	88.815	+ 4,2
Bacalao verde	13.986	17.295	+23,7
Mejillones cultivados	2.403	3.680	+53,2
	172.516	176.196	+ 2,1

La producción de los puertos satélites —Cangas, Moaña y Redondela— también acusa incremento en conjunto:

	Toneladas		Variación
	1969	1970	%
Pescado fresco	1.395	3.159	+126,5
Mejillones cultivados	5.700	5.940	+ 4,2
Ballenas y cachalotes	2.775	3.335	+ 20,2
	9.870	12.434	+ 26,0

Incluyendo en la suma los cuatro puertos la producción global se ha elevado de 182.386 toneladas a 188.630, con un porcentaje de incremento anual del 3,4 %, que no es mucho. El freno a la expansión sigue echado en el dispositivo de los subsectores del fresco, altura y litoral, especialmente en las pesquerías de superficie.

LA PRODUCCION DE PESCADO CONGELADO

En la misma Memoria, este año algo remozada en su presentación, figura un cuadro de la «distribución de la pesca por especies y precios». De todos los componentes de la producción localizada en Vigo, el más valioso resulta ser la pescadilla congelada, de la que se han descargado en 1970, según esta fuente, 52.986,5 tons., a las que se calcula un rendimiento monetario global de 953.399.358 ptas. al precio medio de 18 ptas. kilogramo.

Dentro del mismo grupo habría que computar una partida de merluza y otra de merluccilla, que se discriminan en la lista. La primera con 2.866,9 tons. y un ingreso monetario de unos 86 millones de ptas., a razón de 30 por kilogramo. De la merluccilla se computan 2.048,0 toneladas, con un rendimiento en primera venta de 51,2 millones de ptas., a 25 el kilogramo, sin duda superior al real en primera venta.

grupo de peces congelados el king clip, o rosada, de la que se han descargado 4.443,1 tons., que se estiman vendidas a 40 ptas. kilogramo, con un rendimiento de 177.727.920 ptas. El precio medio resulta notoriamente elevado, ya que este pescado, a pesar de su excelente calidad, por causas hasta ahora inexplicadas, no ha adquirido en el mercado español el aprecio comercial que tiene en otros países.

Un error por exceso semejante al que acaba de apuntarse se registra en orden a la cifra de ingreso calculado al marisco congelado. La partida es sólo de 986,2 tons. y se le atribuye un rendimiento primario de unos 148 millones de ptas., a base de un precio medio de 150 ptas. kilogramo, que no se ha alcanzado ni de lejos. Otras informaciones directas que hemos recogido revelan la justificación de cuanto en relación a este punto anotamos.

EL MONTE MAYOR DEL FRESCO

Bajo la rúbrica de «pesca fresca» se

engloban pescados y mariscos, sin discriminación. La especie más abundante resulta ser una de las más desvalorizadas: el jurel, con 15.707,7 tons., a las que se atribuye un precio medio de 2,37 pesetas kilogramo. Sólo resulta más bajo el de la raya —2,04 ptas.—. El primero figura con una descarga global de 37,3 millones de kilogramos y la segunda con 2,3, y un ingreso de 37,3 y 2,3 respectivamente.

De merluza sólo aparecen registradas 154,4 tons., 483,4 de merluccilla y 4.470 de pescadilla, cifras extremadamente bajas. Se han vendido al precio medio de 114,55 ptas. kilo, 83,94 y 40,55 ptas., lo que viene a corroborar el exceso de la estimación de las mismas especies congeladas.

En este «totum revolutum» de la pesca fresca figuran incluidos los cefalópodos, en curva creciente. El pulpo, especie que hasta hace pocos años revestía escasa importancia económica, resulta ahora el personaje dominante en el cuadro de la producción descargada en Vigo, por lo que se refiere al volumen del ingreso global. Se descargaron en 1970 unos 13,3 millones de kilogramos, al precio medio de 14,25 ptas., con un rendimiento total en primera venta de 190,0 millones de pesetas.

Los otros cefalópodos bajan mucho, si bien suben en cotización. El choco proporcionó 1.205,4 tons., que al promedio de 29,7 ptas., rindieron en la lonja unos 40 millones de ptas. El calamar sigue en descenso en cuanto al volumen de la oferta: 231,2 tons., sin repunte ostensible en los precios —33,24 de media por kg.—, con un total de 7,6 millones de ptas. en la columna del ingreso.

Una especie en creciente revaluación parece ser la castañeta. Se han descargado en Vigo durante el año último 1.224,3 tons., que no es poco, y se han vendido en 46,5 millones de ptas., a razón de 24,18 ptas. kilogramo.

A la misma especie palangrera venía tradicionalmente asociado el besugo, del que solamente se descargaron 532,4 t. A 31,62 ptas. kilo se le atribuye un rendimiento de 16,8 millones de ptas. en el año, que resulta poco satisfactorio.

Tampoco la sardina ha proporcionado más que desencanto. Se registró una entrada de 3.698,3 tons. Aunque parezca inferior a la real, lo cierto es que la escasez fue notoria. Sin embargo, el precio medio ha resultado a 8,43 ptas. kilogramo, con un volumen global de ingreso de sólo 31,2 millones de ptas.

El gallo es el más popular de los peces planos, y participa de su aprecio comercial, aunque a nivel más bajo. En 1970 en la lonja de Vigo entraron 3.835,7 toneladas de esta especie, que logran venderse a un promedio de 25,18 pesetas kilogramo, arrojando un rendimiento bruto de 96,5 millones de ptas.

Otra especie íctica en creciente revalorización es el rape. Se ha vendido en lonja a un promedio de 27,26 ptas. kilogramo. Las 2.318,1 tons. descargadas rindieron 63,2 millones de ptas.

La aristocracia de los peces está representada por el rodaballo y el lenguado. El primero se ha vendido a un promedio de 157,7 ptas. kilogramo y el segundo a 149,94. El volumen de la oferta, como se adivina, fue pequeño: 6,3 toneladas del primero y 74,9 del segundo.

REVALORIZACION DE TUNIDOS

Conviene hacer capítulo aparte de los túnidos. Vigo está perdiendo aceleradamente categoría en esta importante modalidad pesquera. Los resultados de 1970 confirman este aserto, drásticamente.

De albacora, impropriadamente denominada «bonito», en la estadística que motiva este comentario, se han descargado en 1970 solamente 2.770,5 tons. Poco más de la mitad de un año que se considerara normal. La repercusión en el ingreso por este concepto no se hizo, sin embargo, notoria, porque el precio medio se ha elevado a 56,72 pesetas kilogramo, sin precedente en la historia de nuestra lonja. A este insólito fenómeno se debe que el montante de las ventas de tan valorizado escómbrido haya alcanzado a 157,1 millones de pesetas.

Las capturas de atún rojo se han reducido a 79,6 tons., vendidas a un promedio de 40,72 ptas. kilogramo, con un ingreso de 3,2 millones de ptas. por tal concepto.

La estadística del puerto no especifica otros túnidos frescos, pero sí un escómbrido de pasado brillante en el mismo cuadro de la producción. Nos referimos a la caballa, que quiere volver por sus fueros. Se descargaron en Vigo en 1970 unas 4.824,7 tons., que no lograron buen precio. Se vendieron al promedio de 3,85, un poco más alto que el del jurel, y proporcionaron un ingreso primario de 18,6 millones de ptas.

Queda ahora algo a decir de los túnidos congelados, procedentes de la flota con base en Vigo. Es una partida que va adquiriendo importancia de año a año y compensa un poco la carestía de los túnidos en fresco.

En 1970 ha representado una oferta de 1.007,4 tons., que se vendieron a un promedio de 30 pesetas kilogramo, proporcionando un ingreso primario de 30,2 millones de pesetas.

OTROS PRODUCTOS

Al espigar en la estadística del puerto pesquero más importante de Europa occidental, aun puede obtenerse algún otro dato útil. Especialmente en el capítulo de la «pesca congelada», donde inexplicablemente se incluye, por ejemplo, la harina de pescado.

Comprende sin duda la producida a bordo por los buques factoría, que en 1970 ya ha tenido importancia notoria. Se registraron 2.807,2 toneladas, que a una cotización media normal de 9 pesetas kilogramo supusieron un ingreso de 25 millones de pesetas.

De la misma procedencia en cuanto a las unidades transformadoras, se registran descargas de aceite de pescado: 44 toneladas, que a 20 pesetas kilogramo suponen 880 mil pesetas de ingreso primario.

En cambio, una partida importante es la de filetes congelados a bordo. Llegó en el año a 1.531,0 toneladas, que al promedio de 30 pesetas kilogramo presentaron casi 46 millones de ptas.

Con bastante impropiedad terminológica, de los «mariscos» congelados, más arriba objeto de pasajero comen-

tario, se separan los moluscos. Suponemos que mientras en la primera denominación se incluyen principalmente los crustáceos, en la segunda se engloban los cefalópodos. No se perdería nada con una mayor precisión en estas clasificaciones.

Se anotan 7.574,7 toneladas de moluscos congelados, que a solo 10 pesetas de promedio representaron un monto de 75,7 millones de pesetas. Esta cifra, unida a las que se detallan al comentar la producción en fresco, revelan el crecimiento de esta pesquería en España, ya que Vigo es primer índice nacional para medir el desarrollo del sector pesquero.

BACALAO Y... MEJILLONES

Al final de la estadística del puerto figuran el bacalao y el mejillón. Del primero se han descargado en Vigo 17.295,0 tons., con un incremento notorio sobre el año anterior. Se estima a 25 ptas. kilogramo, para configurar un ingreso global de 432.375.425 pesetas.

En cuanto al mejillón, es de suponer que se trate del producido en viveros flotantes. Se valora a 5 pesetas el kilogramo —que bien quisieran los productores que fuera precio efectivo. Con una base tan frágil se atribuye a 3.679,4 toneladas extraídas un ingreso puramente hipotético como primario de 18,3 millones de pesetas.

CANGAS, MOAÑA Y REDONDELA

La estadística de la Junta comprende tres puertos satélites del de Vigo. El más importante es el Cangas de Morrazo, donde se descargaron 5.653,5 toneladas de diferentes especies con un valor conjunto de 58,9 millones de ptas.

La partida más voluminosa es la de cetáceos, como es lógico, y la más valiosa la de albacora. Unas 3.334 toneladas arrojó el peso de las ballenas y cachalotes, moderadamente valoradas a 1,80 y 1,20 pesetas kilogramo en bruto, con un ingreso primario de 5,0 mil-

llones de pesetas.

En cuanto a la albacora, es interesante destacar que se han desviado hacia las fábricas de Cangas 758,0 toneladas y que se han vendido a un precio medio superior al alcanzado en Vigo. O sea, a 58,70 pesetas, lo que supone un rendimiento de 44,5 millones.

De los tres puertos sólo Cangas figura con alguna producción de sardina: 328,2 toneladas. Se ha vendido a 7,46 pesetas kilogramo. O sea, casi 1 peseta en kilogramo más barata que en Vigo.

El mejillón de viveros flotantes arroja en los tres puertos cifras interesantes: 1.200 toneladas en Cangas, 3.500 en Moaña y 1.240 en Redondela. Se valora al mismo precio que en Vigo.

En estos dos últimos puertos figuran partidas de berberechos de cierta importancia: 58,4 toneladas en Moaña y 1.783,6 en Redondela. También la almeja figura con cifra mayor —159,7 toneladas— en el último puerto, mientras en el otro sólo acusa 18,7. El ingreso global vendido por esta especie es de 9,5 millones de pesetas y 902,4 mil, respectivamente, con una diferencia en el precio medio de 59,63 a 48,11 pesetas, que es importante.

FINAL

Tal es el panorama que ofrece la estadística general de la producción de especies comestibles marinas, a través de la estadística de descargas en el puerto de Vigo. Tanto por el volumen, como por la variedad en la composición y por el valor, los datos merecían ser presentados con una elaboración estadística y conceptual más ajustada.

No por eso la aportación deja de tener valor como fuente, pero el aspecto formal contribuye poderosamente a la verdadera imagen de la materia económica que se maneja. No hace falta añadir que otro tipo de razones —como la proyección internacional del sector pesquero de Vigo— hacen más imperiosa la razón que nos permitimos invocar, para que la materia estadística que ofrece se elabore un poco más.

MAREIRO

OCUPACION EN LA LONJA DE VIGO

Por primera vez se recogen en un documento oficial —al menos llegado a nuestro conocimiento— el volumen de ocupación directa que proporciona un puerto pesquero. En este caso se trata del de Vigo, cuya memoria de 1970, publicada por la Junta del Puerto y Ría, recoge también esta modalidad estadística.

Según la rúbrica del cuadro, comprende el personal dedicado a las faenas de descarga, venta, preparación, exportación y transporte. La composición del cuadro, sin variar más que la ordenación de actividades, es la siguiente:

Personal de descarga (colla)	125
Vendedores autorizados	35
Vendedores de buques propios	17
Exportadores	106
Empleados de exportadores	240
Empleados de vendedores	296
Empleados de armadores	98
Empleados de fabricantes	26
Mercados y pueblos	927
Actividades diversas	2.044
Total	3.911

La venta al mayoreo, a juzgar por los números, resulta bastante concentrada. Contrasta, en cierto modo, con el número de exportadores, que parece elevado aun teniendo en cuenta la masa de mercancía fresca que se acumula en Vigo.